
Delegada Daniela Dresdner sostuvo que Talcahuano y Los Ángeles pondrán en 
marcha planes para combatir problema en las calles. CIUDAD PÁG.8

Expanden medidas para erradicar  
el comercio ambulante ilegal

Camas críticas pediátricas 
evidencian un 93% de ocupación local

FOTO: CEDIDA

El seremi de Salud, Eduardo Barra, detalló que no se han registrado muer-
tes de niños por enfermedades respiratorias. ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.6

El alcalde de la comuna recibió el 
estudio de arqueólogo penquista, 
donde se detalla descubrimiento de 
la Iglesia San Francisco, emplazada 
frente a la plaza de armas, entre 1572 
y 1751.

Informe confirma 
hallazgo de iglesia 
colonial en Penco

CIUDADA PÁG.9

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE PENCO

El “Apruebo” de la DC 
también dejó heridos  
en la militancia regional
Mientras el alcalde de Concepción,  
Álvaro Ortiz, confirmó opción a favor de  
la propuesta constitucional, Víctor Hugo 
Figueroa, jefe comunal de Penco, ratificó 
voto en contra y que no hará campaña.

POLÍTICA PÁG.4

Biobío: 2 de cada 3 comunas 
quedarían en Zona de Rezago 

GOBIERNO REGIONAL PIDE AMPLIAR DE 7 A 23 LOS TERRITORIOS EN ESA CONDICIÓN

Son 16 las nuevas comunas de la Región del 
Biobío que se pretenden integrar al Programa 
de Rezago, el que en la actualidad ya rige para la 

Provincia de Arauco. Así lo adelantó el conseje-
ro regional, Andrés Parra, presidente de la 
Comisión de Presupuesto y Proyectos de 

Inversión del Consejo Regional (Core). Vale 
recordar que el próximo 12 de julio representan-
tes del Core y del Gobierno Regional (Gore) 

estarán en Santiago pidiendo, ante la Dipres, un 
presupuesto regional (Fndr) para 2023 de $133 
mil millones. 

Presidente de Comisión de Presupuesto del Core confirmó defensa de la solicitud ante la Dipres.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.12

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Versión número 11 de la iniciativa de Fundación Plagio, Cmpc y UdeC tendrá distintas actividades in 
situ dentro de los próximos meses en diversos puntos de la Región.

Foco presencial: Biobío en 100 Palabras lanza edición 2022 

CULTURA PÁG.15

EDITORIAL: EL EFECTO MULTIPLICADOR DE LA COLABORACIÓN

Viernes 8 de julio de 2022, Región del Biobío, N°5135, año XV



Opinión
2

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

SINDY SALAZAR PINCHEIRA 
Colectiva - Justicia en Derechos Humanos 
Corporación y Oficina Jurídica.

en el derecho de los objetores de 
conciencia, opacando el pronun-
ciamiento más significativo del fa-
llo del Tribunal Constitucional: las 
mujeres éramos personas!. 

Esta semana se entregó la pro-
puesta de Nueva Constitución a 
Chile. Luego de un proceso vertigi-
noso la Convención Constitucional 
nos propone una democracia pari-
taria (art. 1 inc. 2º), nos invita a 
construir una sociedad que reco-
nozca la diversidad que la compo-
ne, reconociendo derechos huma-
nos ausentes en Constituciones 
anteriores. Esos avances minúscu-
los de los 90´ hoy se transforman 
en una posibilidad cierta de poner 
la dignidad de las personas en el 
centro. La Constitución de 2022 
nos propone consolidar normas 
contra la violencia, el reconoci-
miento de derechos sexuales y re-
productivos, y reconoce la impor-
tancia del trabajo doméstico. Un 
Estado cuidador que nos permite 
incidir y tomar decisiones públicas 
asegurando conformación de órga-
nos paritarios.

A principos de los años 90’ 
aplaudimos la creación del PRO-
DEMU y del SERNAM como gran-
des avances en materia de género. 
En 1999 nos instaron a celebrar la 
reforma que nos nombraba, por 
primera vez, en la Constitución 
para decirnos que éramos iguales 
ante la ley (art. 19 N° 2.). A su vez, 
debimos pasar por alto cada vez 
que el Tribunal Constitucional re-
chazaba modificaciones al régi-
men de sociedad conyugal y perpe-
tuaba la discriminación. 

Hubo avances importantes, 
como la ley 20.005 de 2005 sobre el 
acoso sexual, y otros un tanto mez-
quinos, como la larga discusión 
por permitirnos acceder al posti-
nor2 o píldora del día después, que 
desembocó en 2010 en la la ley 
20.418, que fija normas sobre infor-
mación, orientación y prestacio-
nes en materia de regulación de la 
fertilidad. Imposible olvidar los 
emblemáticos argumentos a pro-
pósito de la discusión sobre la ley 
de interrupción del embarazo en 
tres causales, que estuvo centrada 

Luego de un proceso vertiginoso la 
Convención Constitucional nos propone una 
democracia paritaria (art. 1 inc. 2º), nos 
invita a construir una sociedad que reconozca 
la diversidad que la compone, reconociendo 
derechos humanos ausentes en 
Constituciones anteriores. 

Grandes avances

ERICK ZAGAL VENEGAS 
Profesor Facultad de Agronomía UdeC

Este jueves se conmemoró el Día 
Internacional de la Conservación 
del Suelo, lo que permite hacer una 
reflexión en torno a la importancia 
de éste. Los procesos de formación 
de un suelo son complejos y es el re-
sultado de la interacción de diver-
sos factores (material parental, cli-
ma, vegetación, topografía, tiempo 
y también de la actividad humana), 
y en períodos de tiempo prolonga-
dos (miles de años). Por lo tanto, no 
es un recurso renovable, dentro del 
ciclo de una vida humana. Sin em-
bargo, lo podemos degradar rápi-
damente (años), por malas prácti-
cas de manejo del suelo, o agronó-
mico, muchas veces derivadas de la 
agricultura intensiva que realiza-
mos. La degradación significa la 
reducción de la capacidad del sue-
lo para mantener una productivi-
dad sostenida, y consecuentemen-
te, un suelo no saludable y con un 
deterioro en su calidad. En Chile, la 
mitad del país está con algún gra-
do de erosión (degradación física), 
pero igualmente existen proble-
mas importantes de acidez de los 

en la atmósfera.   
Finalmente, concluir que la im-

portancia de la conservación del 
suelo es parte de una agricultura 
sostenible, agroecológica, orgáni-
ca u otros nichos de producción en 
el sector agrícola que buscan los 
equilibrios necesarios de factores 
físicos, ambientales y sociales que 
significan la protección y conserva-
ción de nuestros recursos natura-
les. El suelo es el sustento de la vida 
y por ello debemos protegerlo.

suelos y deficiencia de fósforo (de-
gradación química) y también de 
pérdida de la materia orgánica del 
suelo (degradación biológica). De 
allí la importancia del rol del Esta-
do en la recuperación de estos sue-
los con la generación de progra-
mas para que lo agricultores pue-
dan hacerlo (SIRSD-S); pero más 
allá aún, la protección de los sue-
los a través de una ley, actualmen-
te en trámite, y que nuestro actual 
Presidente se comprometió a con-
cretarla. Además de una inclusión 
más fundamental en la nueva 
Constitución que se le propone al 
pueblo de Chile. 

Por otro lado, los suelos albergan 
al menos una cuarta parte de la 
biodiversidad del mundo, y son cla-
ve en el ciclo del carbono, ayudán-
donos a mitigar y adaptarnos al 
cambio climático. Globalmente los 
suelos almacenan mucho más de 
tres veces carbono (C) que lo que 
encontramos en la vegetación so-
bre el suelo o la atmósfera. Almace-
nar un 0.4 % de C anual incorpora-
ría al suelo el actual exceso de CO2 

Los suelos albergan al 
menos una cuarta 
parte de la 
biodiversidad del 
mundo, y son clave en 
el ciclo del carbono.

Día de la Conservación 
del Suelo

Tras una votación interna 
de más de cinco horas y con 
un 63% de las preferencias 
(216 votos), la Junta Nacional 
de la Democracia Cristiana 
(DC) zanjó apoyar la opción 
Apruebo de cara al plebiscito 
constitucional de este próxi-
mo 4 de septiembre. Esto, cla-
ro está, causó polémica des-
pués de la variedad de opinio-
nes presentadas por distintos 
miembros y figuras históricas 
de la Falange. 

 
José Sanfuentes 
@jsanfuentes 
Felicitaciones a la Democra-
cia Cristiana por su coraje 
histórico. ¡Qué hermoso dis-
curso de Carmen Frei, res-
ponsabilidad y transparencia 
mirando el futuro desde el 
pueblo! 
 
Camila Donato Pizarro 
@DonatoCamila 
La democracia cristiana lla-
ma a votar apruebo y ahora 
todos tomamos palco para 
ver como @ximerincon se las 
arregla para seguir con su 
campaña del terror. 
 
Tomás Bengolea 
@tomasbengolea 
La Democracia Cristiana de-
cide dejar de lado la defensa 
de la dignidad humana, la 
unidad nacional, la libertad, 
demostrando una vez más su 
abismal distanciamiento del 
humanismo cristiano. Felicito 
a los dirigentes y militantes 
valientes que han llamado a 
votar Rechazo. 
 
Marcela Espinoza 
@mespinozavidal 
Felicito la decisión de la De-
mocracia Cristiana de ir por 
el APRUEBO. ¡Qué bueno que 
primó la cordura! 
 
Luciano Ernesto Silva Mora 
@LucianoErnest15 
Alguna vez existió un partido 
muy relevante y sensato en la 
vida política chilena ... Creo 
que se llamó DEMOCRACIA 
CRISTIANA.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

E
s necesario cambiar el paradigma de 
competir hacia el de colaborar, enfati-
zó Francisco Bozinovic, Premio Nacio-
nal de Ciencias Naturales 2020. El aca-
démico visitó la Universidad de Con-
cepción y participó de una charla 

magistral en la que abordó la importancia del traba-
jo interdisciplinario para enfrentar los desafíos ac-
tuales y futuros. La colaboración científica entre 
disciplinas, personas y organizaciones es la base 
para encontrar respuestas a retos cada vez más com-
plejos, advirtió Bozinovic.  

La pandemia entregó la oportunidad para históricos 
modelos de colaboración entre universidades, cen-
tros de investigación, organizaciones estatales y priva-
das en todo el mundo. En un esfuerzo sin precedentes, 
áreas científicas fueron motivadas a transferir conoci-
miento y soluciones concretas con rapidez y eficien-
cia. Instituciones de todos los continentes aportaron 
ideas, equipos, personal y sus supercomputadores 
para que científicos avanzaran en la investigación del 
coronavirus. El desarrollo de vacunas para la Covid-19 
en tiempo récord es uno de los resultados. También la 
elaboración de protocolos sanitarios y la producción 
de elementos de protección personal contó con la 
contribución de miles de personas.  

El efecto multiplicador  
de la colaboración

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Otra vez  
  
Señora Directora: 

El 43,5% de las mujeres renunció 
a su trabajo durante la pandemia 
para cuidar niños o adultos enfer-
mos o incapacitados, según un aná-
lisis realizado por el Observatorio 
del Contexto Económico. A esta es-
calofriante cifra se suma el primer 
informe Zoom de Género donde se 
da cuenta que la baja en los índices 
de empleabilidad tras la pandemia 
es mayor en los hogares donde hay 
niños y adolescentes, y que afecta 
mayormente a las mujeres. 

En los sectores más vulnerables, 
las horas dedicadas al cuidado de 
otro miembro del hogar se desba-
lancean aún más hacia las muje-
res, perpetuando la brecha de gé-
nero. Esta realidad la vemos día a 
día en Fondo Esperanza, donde el 
80% de los más de 110.000 empren-
dimientos que apoyamos son lide-
rados por mujeres. Estas empren-
dedoras ven en su negocio la posi-
bilidad de compatibilizar las 
labores de cuidado con el desarro-
llo de una vía de ingresos que se 
adapte al tiempo del cual dispo-
nen. Lamentablemente, durante la 
pandemia, el desequilibrio en la 
responsabilidad por los hijos o de-

rechamente la falta de una presen-
cia masculina en la casa, provocó 
una mayor desviación de su tiem-
po a las labores de la casa en des-
medro de su negocio y por tanto 
de sus ingresos. 

Mientras ellas con esfuerzo y de-
dicación comenzaban a levantar 
sus alicaídos emprendimientos, 
aquí estamos nuevamente con los 
colegios cerrados y los niños en la 
casa al cuidado de sus madres, 
abuelas o tías. Una vez más, es el 
tiempo de las mujeres el que se 
transforma en la variable de ajuste. 
Con tanta evidencia no podemos 
seguir dilatando la implementa-
ción de políticas públicas que 
aborden esta realidad. 

 
Mario Pavón Prat 
 
La violencia tiene salida 
 
Señora Directora: 

Y en días donde nos acecha la 
violencia, donde agresiones, dispa-
ros, encerronas, peleas son pan de 
cada día, ya no solo en las calles, 
sino que también en los colegios. 

Así es, la violencia caló en la co-
lumna vertebral de nuestra socie-
dad, aquel espacio de cuidado, de 
protección a la infancia y adoles-

cencia, hoy se ha vuelto un escena-
rio más para representar lo peor 
que estos años nos ha ido trayen-
do, la violencia. 

¿Qué rol cumple la educación en 
este tema? Y es que pareciera que 
son temas distantes, paralelos, 
porque nadie los junta, nadie los 
cruza… y quizás la solución se en-
cuentre en ese cruce. No será de un 
día para otro, serán años de esfuer-
zo, de visibilizar los procesos, de 
otorgarle el valor que estas etapas 
conllevan y de qué manera inciden 
en la construcción de sociedad. 

Políticas públicas lejanas, re-
dundantes, aquellos que no gritan 
en las calles, se quedan fuera, y sa-
len perjudicados. No naciste en 
una familia que te protege, que te 
entrega contención… naciste en 
un barrio difícil, te rodea la delin-
cuencia y el jardín/colegio es tu es-
pacio seguro. Aquí otorgan herra-
mientas, no solo para desenvolver-
te intelectualmente, sino que te 
comienzas a construir desde lo 
emocional, desde aquellas habili-
dades que nos hacen únicos y que 
nos diferencian de las máquinas. 
La institución educacional pro-
mueve cultura, es cultura. 

 
Francisca Merino

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Diversas iniciativas en la Región del Biobío se mate-
rializaron en beneficios para toda la sociedad desde el 
inicio de 2020 y hasta hoy entregan sus buenos resulta-
dos.  El desarrollo de un algoritmo que pudiera proyec-
tar en forma automática el comportamiento de la pan-
demia ha contribuido al diseño de políticas sanitarias, 
entre otras utilidades.  

El mensaje de colaboración puede ser extrapolado 
del ámbito científico hacia otras áreas. En el mundo de 
las empresas, por ejemplo, cuando se requiere de uni-
dad para la supervivencia de las organizaciones. En los 
deportes cuando los equipos unen fuerzas en favor de 
objetivos comunes. También países y territorios coo-
peran para alcanzar resultados compartidos. Personas 
forman alianzas para crear instituciones que perduran 
en el tiempo. Es probable que Chile requiera ese espí-
ritu de colaboración para avanzar en materias políti-
cas, sociales, económicas y de todo orden hacia un sen-
tido de bien común. 

La colaboración científica entre 

disciplinas, personas y 

organizaciones es la base para 

encontrar respuestas a retos cada 

vez más complejos.

¡
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Junto a un grupo heterogéneo de personas, 
la diputada del Distrito 20, Francesca Muñoz, 
y el ex convencional del Distrito 21, Paulina Ve-
loso, ambas militantes de RN, lanzaron una 
campaña en favor de la opción Rechazo.  

En la ocasión, las militantes contaron que 
realizarán un despliegue por toda la Región, 
con conversatorios y actividades con los ex-
constituyentes, e hicieron un llamado a la ciu-
dadanía a leer la propuesta constitucional.

Militantes de RN lanzan campaña del Rechazo
FOTO: CEDIDA

El “Apruebo” de la DC también 
dejó heridos en la militancia regional 

VOTACIÓN DE LA JUNTA NACIONAL NO FUE BIEN RECIBIDA POR ALGUNOS REPRESENTANTES DEL TERRITORIO

Así como en otros territorios del 
país, la militancia de la DC en el 
Biobío no quedó indiferente a la vo-
tación de la Junta Nacional que, por 
amplia mayoría, decidió apoyar la 
opción del Apruebo en el Plebisci-
to de Salida del próximo 4 de sep-
tiembre. 

Y es que el tema de una u otra for-
ma ya se había visibilizado por las 
posiciones que algunas de sus figu-
ras ya habían adelantado, como 
ocurrió con el diputado del Distri-
to 2o, Eric Aedo, y el alcalde de Pen-
co, Víctor Hugo Figueroa, que des-
lizaron declaraciones preferentes 
al Rechazo. Lo propio hizo el alcal-
de de Concepción, Álvaro Ortiz, ma-
nifestado su proximidad con la op-
ción Apruebo. 

El último, de hecho, había adelan-
tado que esperaría el pronuncia-
miento de la Junta Nacional que, 
enfatizó, acataría. En una entrevis-
ta con este medio, el jefe comunal 
también había manifestado que la 
obligación del partido era tomar 
posición y no dar libertad de ac-
ción a sus militantes. 

En ese contexto, el alcalde Ortiz 
valoró el triunfo de la opción que 
más lo representaba, destacó la va-
lidez del proceso y enfatizó en la 
importancia de respetar lo definido 
en la instancia partidaria. 

“Si hubiese ganado el Rechazo 
hubiera tenido que acatar. No pode-
mos ser parte del partido, solo cuan-
do nos conviene”, dijo el jefe comu-
nal penquista. 

Al igual que Ortiz, la alcaldesa de 
Tomé, Ivonne Rivas, también se ha-
bía manifestado a favor del Aprue-
bo, incluso, en videos de campaña 
al interior del partido. No así su ve-
cino de Penco, Víctor Hugo Figue-
roa. Ayer mantuvo su opinión. 

“La Junta Nacional tomó una de-
cisión y no quiero entrar en polémi-
ca con alguna opinión. Como lo dije 
en mi declaración (anterior) votaré 
Rechazo, pero por respeto a la Jun-
ta Nacional no haré campaña por 
mi opción”, dijo escuetamente la 
autoridad pencona. 

Una opinión similar manifestó el 
diputado Aedo. “Uno al interior de 

FOTO: DEMOCRACIA CRISTIANA

Quienes en la Región habían adelantado su opinión favorable al Rechazo dijeron 
que no cambiarán de opinión, aunque no realizarán campaña. Alcalde de 
Concepción destacó la validez del proceso efectuado por la Falange.

la urna está solo con su conciencia. 
El partido tomó una decisión, pero 
no voy a cambiar mi opinión, voy a 
votar Rechazo”, dijo el legislador. 

El vicepresidente nacional del par-
tido, Aldo Mardones, dijo que tras la 
definición, la Junta Nacional de la DC 
se consolida “como el espacio de de-
bate y resolución partidaria” y ade-
más “se está consolidando una nue-
va DC, como alternativa política 
para el país. Demostrando que ter-
minó el tiempo de las élites y se vuel-
ve a la mirada comunitaria” 

Respecto a la posición de algu-
nos militantes por el Rechazo, entre 
ellos la senadora Ximena Rincón 
que incluso dijo que recorrerá Chi-
le promoviendo su opción, dijo que 

“se debe tener claro que nuestro par-
tido establece como pilar la discipli-
na partidaria y eso implica aceptar 
y cumplir los acuerdos partidarios. 
En caso de incumplimiento, es el 
Tribunal Supremo quien analiza y 
aplica la medida pertinente”. 

En lo medular, cabe precisar, que 
durante la noche del miércoles, de 
un universo de 407 representantes 
con derecho a voto, 341 militantes 
de la Falange sufragaron. Del total, 
216 se inclinaron por el Apruebo 
(equivalente al 63,53%), mientras 
que 124 lo hicieron por la opción Re-
chazo (36,47%).

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“No podemos ser parte de un 
partido y acatar solo cuando nos 
conviene”.

Álvaro Ortiz, alcalde de Concepción.

“Votaré Rechazo, pero por 
respeto a la Junta Nacional no 
haré campaña por mi opción”.

Víctor Hugo Figueroa, alcalde de Penco.

LA DEFINICIÓN de la 
 Junta Nacional dejó varios  
heridos en la Región del Biobío.
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33%
han disminuido los hechos 
de violencia en la Macrozona 
Sur, según datos entregados 
por la ministra Siches.

Macrozona Sur: 
alcaldes preparan 
reunión con Presidente

AYER SE REUNIERON CON LA MINISTRA DEL INTERIOR EN LA MONEDA

Los timoneles de los alcaldes de 
las regiones de Biobío y La Arauca-
nía sostuvieron ayer una reunión 
en La Moneda con la ministra del 
Interior, Izkia Siches, con el objeti-
vo de coordinar un encuentro con 
el Presidente, Gabriel Boric, en una 
fecha a confirmar.  

En la cita, lo jefes comunales 
plantearon todos los temas que les 
interesa a tratar con el Jefe de Es-
tado, la mayoría ligados a proble-
mas de seguridad en las comunas 
y, particularmente, la situación de 
violencia que se vive en la Macro-
zona Sur. 

Del encuentro participaron el 
presidente de la Asociación de Mu-
nicipalidades de la Región del Bio-
bío (Amrbb) y alcalde de Concep-
ción, Álvaro Ortiz; el presidente de 
la Asociación de Municipalidades 
de la Región de La Araucanía 
(Amra) y alcalde de Cunco, Alfon-
so Coke; acompañados por el pre-
sidente de la Asociación Chilena de 
Municipalidades y jefe  comunal 
de Huechuraba, Carlos Cuadrado.  

El alcalde de Concepción recor-
dó que la cita solicitada con el Pre-
sidente Boric fue acordada en el 
encuentro sostenido el 14 de junio 
en Temuco, por lo que explicó que 
“el sentido ahora fue preparar la re-
unión que prontamente debería-
mos tener”.  

Explicó que “con la ministra he-
mos venido a ver los puntos y prio-
ridades que queremos que tengan 
énfasis, de qué forma nosotros que-
remos colaborar en la aplicación de 
las medidas que se disponga”. 

 
No solo violencia 

Agregó que además del tema de 
la seguridad en la denominada Ma-
crozona Sur se requiere tratar el 
impulso económico, mejorar la co-
ordinación con los municipios, for-
talecer confianzas y terminar con 
estigmatización de que todas las 
personas que viven en los territo-
rios donde se desarrolla la violen-
cia rural son conflictivas.  

“En todo eso los municipios de-

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

Jefes comunales de Biobío y La Araucanía explicaron que 
junto con el tema de la violencia es necesario abordar el 
impulso económico y la coordinación con los municipios.

bemos ser  considerados y quere-
mos aportar como conocedores 
de nuestros territorios y sus habi-
tantes”, comentó el jefe comunal 
penquista.    

Por su parte, el alcalde de Cunco 
coincidió en que la prioridad es la 
Seguridad, pero también “la inver-
sión que debe llegar a las comunas 
más pobres, conectividad, vialidad, 
pero insistimos en la visita  del Pre-
sidente a La Araucanía para escu-
char las necesidades que tenemos 
los alcaldes de la Macrozona Sur”.  

La ministra Siches señaló que el 
tema ya ha sido conversado con el 
Mandatario y se está definiendo la 
fecha y el lugar para el encuentro 
con los jefes  comunales.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Como una buena noticia calificó 
el senador Gastón Saavedra (PS) 
las palabras de la ministra del Inte-
rior, Izkia Siches, en torno a prorro-
gar el Estado de Excepción Consti-
tucional implementado en dos pro-
vincias del Biobío y en la región de 
La Araucanía. 

“Las palabras de la ministra Izkia 
Siches reflejan una evaluación po-
sitiva respecto del uso del Estado de 
Excepción Constitucional en la Re-
gión. Traen tranquilidad a la po-
blación esencialmente, y es eso lo 

Valoran prórroga de Estado de Excepción 
del Presidente, como cuando el Mi-
nistro del Interior aplica las medi-
das para el control de todo el terri-
torio, de carreteras, de caminos se-
cundarios”, dijo Saavedra. 

El senador socialista volvió a in-
sistir en que no se debe hablar de 
Estado de Excepción acotado 
“porque este Estado de Excepción 
Constitucional es sin apellido, es 
un Estado de Excepción Constitu-
cional tal cual, como dice el artí-
culo 42 de la Constitución Políti-
ca del Estado”.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

que tenemos que tener como preo-
cupación central, tanto en el Parla-
mento, cuando legislamos y apro-
bamos esta petición del gobierno 
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contacto@diarioconcepcion.cl

LOS ALCALDES 
que se reunieron 
ayer con la 
ministra Izkia 
Siches.

SAAVEDRA  
es el único 

representante 
del oficialismo 
en Biobío que 
ha apoyado el 

Estado de 
Excepción.
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Camas críticas pediátricas evidencian 
un 93% de ocupación en Biobío

SE HAN CONSTATADO 25 FALLECIMIENTOS EN TODO EL PAÍS

La alta circulación viral, con pre-
dominio de Virus Respiratorio Sin-
cicial, Parainfluenza e Influenza A, 
seguidos con una menos represen-
tación, pero no así menos impor-
tantes, de Adenovirus y Metapneu-
movirus e Influenza B, ha causado 
alarma en Biobío y el país en gene-
ral, sobre todo ante la alta tasa de ni-
ños y niñas enfermas con la vuelta 
a la presencialidad escolar. 

Prevalencia que llevó al ministe-
rio de Educación, por instrucción 
del Minsal, a adelantar las vacacio-
nes de invierno, sumando una se-
mana de receso para evitar un co-
lapso de la red sanitaria y si bien, di-
cha medida ya está en curso, la 
realidad regional no ha mejorado, 
puesto que, la ocupación de camas 
críticas pediátricas supera el 90%. 

“Tenemos una presencia de ni-
ños y niñas en UCI pediátricas en la 
Región que es del orden del 93%, 
porcentaje variable según la condi-
ción. Sin embargo, tenemos algunos 
casos con infecciones respiratorias 
severas, pero contamos con las con-
diciones necesarias para atender-
los”, explicó el seremi de Salud, 
Eduardo Barra. 

 
Evitar un colapso 

La autoridad dio a conocer que 
dentro de las acciones para evitar 
colapsar las urgencias, se están to-
mando las directrices del poder cen-
tral (medidas de prevención), para 

El seremi de Salud, Eduardo Barra, detalló que no se han registrado muertes de niños por enfermedades 
respiratorias. Sin embargo, alertó por el avance de virus.

 FOTO: SERVICIO SALUD DE CONCEPCIÓN

así evitar situaciones de gravedad 
mayor, considerando los 25 meno-
res fallecidos por enfermedades res-

tos en la Región, no quita que esto 
pueda producirse, considerando el 
avance de los virus respiratorios, a 
diferencia de adultos mayores, don-
de sí se producen muertes por algu-
na frecuencia. Ellos hacen cuadros 
de neumonía e insuficiencia respi-
ratoria que nos obliga a trabajar en 
UCI, sobre todo, considerando que 
aquellos sobre 70 años tiene una 
posibilidad del 50% de sobrevivir 
por cuadros graves infecciosos”, de-
talló la seremi Barra. 

En esa línea la autoridad regional 
detalló que, en cuanto a consultas 
de urgencia respiratoria se han re-

gistrado 456.723 atenciones, que 
equivalen a un 97,6% más a lo regis-
trado el año pasado (231.125), pero 
con un leve descenso esta semana.  

En relación a las hospitalizacio-
nes de urgencia por enfermedades 
respiratorias, se evidencian 5.239 
ingresos, que constituyen un 30% 
menos que lo registrado a igual fe-
cha del año anterior (7.488). 

Consultada sobre la realidad re-
gional, la Epidemióloga de la Ucsc, 
Maritza Muñoz, enfatizó que “lo 
que está pasando se sabía que ocu-
rriría, ya que todos los años la car-
ga viral de los virus que tienen una 
temporalidad estacional, aumenta 
en estas fechas, básicamente por-
que les favorece el frío circulante. 
Recordemos que durante la pan-
demia estos virus no encontraron a 
quien infectar, donde, en el caso de 
los niños hubo una disminución de 
su memoria inmunológica al estar 
protegidos en casa, no generaron la 
inmunidad biológica que se gene-
ran todos los años, lo que derivó en 
la realidad presente, la cual ha sido 
mayormente agresiva”. 

Desde la Dirección de Adminis-
tración Municipal de Salud de Con-
cepción (DAS Concepción), el di-
rector (s) Rodrigo Placencia, co-
mentó que “con el propósito de 
evitar el colapso de hospitales, los 
SAR municipales, como el Tucapel, 
y los Cesfam cuentan con las condi-
ciones para atender situaciones de 
urgencia. En el caso de las atencio-
nes a niños y niñas, según los datos 
que manejamos en la comuna, ob-
servamos un aumento del 50% en 
atenciones, en comparación al año 
pasado, algo que se ha observado de 
manera equitativa en todos los cen-
tros de salud. En ese sentido, es im-
portante que la población acceda a 
la vacunación, tanto de Covid-19 
como de Influenza, para evitar com-
plicaciones mayores”.

ES IMPORTANTE estar atentos a los síntomas de los lactantes, para así evitar realidades mayormente complejas.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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La importancia de acudir a los centros de atención primaria

Los facultativos realizaron un llamado a recono-
cer síntomas de las enfermedades respiratorias, 
sobre todo en los lactantes y niños en general, 
tales como: dificultad para respirar, hundimiento 
de pecho entre costillas, labios morados, irritabi-
lidad y falta de apetito, en el caso de los menores 
de un año, esto con el fin de evitar complicacio-
nes mayores. 

“Es necesario adoptar medidas de prevención 
para evitar enfermedades respiratorias y ante la pre-
sencia de síntomas se puede utilizar el Fono Salud 
Responde 600 360 7777 como primer medio de 
orientación y en caso de requerir atención en salud 
recurrir prioritariamente a la atención primaria de 
urgencia, SAPU o Centro de Salud Familiar más 
cercano a domicilio”, destacó el seremi Barra.

“Tenemos casos con 
infecciones severas, pero 
están las condiciones para 
atenderlos”. Eduardo Barra, 
seremi de Salud.

“Recordemos que durante la 
pandemia de Covid-19 estos 
virus no encontraron a 
quien infectar”. Maritza 
Muñoz, epidemióloga.

“Observamos un aumento 
del 50% en atenciones, en 
comparación al año 
pasado”. Rodrigo Placencia, 
director (s) de la DAS Concepción.

piratorias, dados a conocer por el 
Minsal esta semana. 

“Si bien no tenemos fallecimien-
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Meteoro cruzó cielo 
de la capital regional

Fenómeno natural que sólo algu-
nas personas tienen la oportuni-
dad de ver. Así definió el académi-
co del Departamento de Astrono-
mía de la Universidad de 
Concepción, Dr. Ricardo Demarco 
López, al haz de luz que se visuali-
zó en el cielo penquista durante la 
madrugada del jueves 7 de julio. 

“Estamos en presencia de un fe-
nómeno natural muy bonito, muy 
llamativo y muy vistoso. Hay que te-
ner mucha suerte para estar en el lu-
gar adecuado, en el instante preci-
so para poder ser testigo; eso se tra-
ta de la caída de un bólido, un 
cuerpo sólido y rocoso que andaba 
dando vuelta en el espacio y que en 
su trayectoria se encontró con nues-
tro planeta y cayó atraído por la 
gravedad de la tierra y, al venir a 
alta velocidad, la fricción con la at-
mósfera terrestre hace que este 
cuerpo se caliente y se desintegre”, 
comentó el académico. 

 
¿Meteoro o meteorito? 

Pese a que es necesario contar 
con más información para deter-
minar el tamaño del bólido, el Astró-
nomo e investigador del Departa-
mento de Astronomía UdeC, Dr. 
Sandro Villanova, estimó que “pro-

bablemente era del tamaño de una 
piedra chica, pero por su alta velo-
cidad, al entrar a la atmósfera cho-
ca se produce fricción que incendia 
le piedra y alcanza temperaturas 
muy altas, de miles de grados, y se 
evapora completamente”. 

En estos casos, explicó, lo correc-
tor es hablar de meteoro. Pero “si 
son un poco más grande, como del 
tamaño de una pelota de fútbol, y al-
canzan a sobrevivir a la atmósfera 
terrestre y llegar a la tierra, enton-
ces debemos hablar de meteorito”. 

En esos casos, el meteorito pue-
de formar un cráter debido a la fuer-
za del impacto. 

De hecho, complementó, es un 
fenómeno que ocurre a menudo y 
por eso es común encontrar me-
teoritos, por ejemplo, en el norte 
de Chile.

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN / TWITTER SIXTO ESCOBAR

FENÓMENO OCURRE DE FORMA HABITUAL

A las 5:44 de la madrugada del jueves se pudo observar el haz 
de luz, comúnmente se conoce como estrella fugaz. 

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl
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se trata de la caída de un 
bólido, un cuerpo sólido y 
rocoso que andaba dando 
vuelta en el espacio.

Hecho llamativo y 
muy vistoso 

AL ENTRAR a la atmósfera choca se produce fricción 
que incendia le piedra y alcanza temperaturas muy altas.

https://www.instagram.com/p/CfuERMAvXG7/?hl=es
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Marcela Cartagena estuvo en 
la reunión desarrollada en la 
Delegación Presidencial 
Regional.

Fiscal Regional 
estuvo en reunión

Los Carreras con Caupolicán 
y las inmediaciones del 
Hospital Regional son focos 
de comercio irregular.

Se analiza más 
copamiento

PRIMERA MESA REGIONAL EN CONCEPCIÓN

Expanden 
medidas para 
erradicar el 
comercio 
ambulante 
ilegal en Biobío

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La delegada Daniela Dresdner sostuvo 
que Talcahuano y Los Ángeles pondrán 
en marcha planes para combatir este 
problema suscitado en las calles.

Con el objetivo de replicar en 
otras comunas de la Región los bue-
nos resultados del copamiento y 
otras estrategias de combate efi-
caz en contra del comercio ambu-
lante ilegal en Concepción ayer se 
conformó una mesa regional enca-
bezada por la delegada presidencial 
Daniela Dresdner, junto con varios 
servicios, el Ministerio Público, la 
subsecretaría de prevención del de-
lito y las policías. 

La idea es abordar esta proble-
mática en otras ciudades que ne-
cesiten erradicar a los comercian-
tes que ocupan terreno público 
para vender productos sin pagar 
impuestos y que trae aparejado 
otras situaciones relacionadas a 
otros delitos. De esta forma, se bus-
ca dar una mayor sensación de se-
guridad a quienes transitan por 
las calles debido a la presencia de 
uniformados que no solo realizan 
rondas, sino que también contro-
lan a automovilistas y a peatones. 

“Esta es la primera mesa de co-
mercio ambulante ilegal regional 
para analizar la estrategia que he-
mos estado llevando a cabo en el 
centro de Concepción, pero que es 
una estrategia que tenemos que 
ampliar al resto de la Región a pe-
tición de distintos alcaldes y alcal-
desas, pero también porque senti-
mos que este es un problema que 
se mueve y, por lo tanto, hay que ha-

cerse cargo en su totalidad”, sostu-
vo la delegada presidencial Danie-
la Dresdner. 

En referencia a la reunión, la au-
toridad de gobierno agregó que “lo 
que acá hemos conversado justa-
mente tiene que ver con cuáles son 
estas estrategias, cuáles son las co-
sas que podemos mejorar de las es-
trategias que se han estado llevan-
do a cabo y poder además de anali-
zar la coordinación, las cosas 
buenas y las cosas malas para poder 
seguir avanzando en este combate 
al comercio ambulante ilegal”. 

En ese sentido, Dresdner informó 
que en Talcahuano se ha confor-
mado una mesa táctica comunal 
para afrontar este problema y pron-
tamente se replicará esta medida en 
Los Ángeles. 

 
Cifras 

Desde el pasado 2 de junio, di-
versas unidades de Carabineros se 
desplegaron por las calles del casco 
histórico de Concepción para evitar 
que los comerciantes ambulantes 
se instalaran en el Paseo Peatonal 
penquista. Hasta ahora, los vende-
dores debieron replegarse a otras 
cuadras para captar la atención de 
potenciales compradores. Por esto 
aún se analiza si habrá despliegue a 
otros puntos de la comuna. 

El jefe (s) del Departamento de 
Operaciones de la Octava Zona de 
Carabineros Biobío, coronel Clau-
dio Morales, sostuvo que sólo en el 

casco histórico penquista van cer-
ca de 4 mil controles de identidad. 
“Desde el 5 de mayo hemos imple-
mentado el Plan Dinámico, en el 
cual hemos dispuesto más de 200 
funcionarios para reforzar el control 
y la seguridad, no solamente en la 
comuna de Concepción, sino que 
distinta a otras comunas y a raíz de 
lo cual hemos desarrollado más de 
18 mil controles de identidad, he-
mos logrado alrededor de 900 in-
fracciones al tránsito”, precisó. 

Por su parte, el coordinador regio-
nal de seguridad pública, Felipe Ro-
dríguez, expresó que el combate del 
comercio ambulante ilegal fue par-

te de los acuerdos adoptados en el 
primer Encuentro Regional de Se-
guridad Pública de cara a la confor-
mación del plan regional. 

“Esto es muy importante. El 24 de 
junio realizamos el primer encuen-
tro regional de seguridad pública 
para confeccionar el plan regional 
y en un hecho inédito, consultamos 
a las 33 comunas de la Región el 
tema de la asociación ilícita para el 
comercio irregular como una pro-
blemática emergente de seguridad 
era una prioridad”, dijo Rodríguez.

Cristian Olivares Valenzuela 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EL COMERCIO ambulante ilegal 
se ha desplazado desde el Paseo 
Peatonal a otros puntos de la 
capital penquista. 
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confirman que la estructura 
colonial está emplazada en 
el lugar de la excavación, 
asegura el arqueólogo UdeC.

Más de 6 mil 
piezas halladas

que se realizó frente a la 
plaza de armas de Penco, 
por parte del equipo 
investigador.

A fines del 2021 
fue la excavación

Informe de arqueólogo UdeC confirma 
hallazgo de iglesia colonial en Penco

ACADÉMICO PEDRO ANDRADE OFICIALIZÓ ENTREGA DE ESTUDIO A AUTORIDADES MUNICIPALES

Luego de revisar más de 6 mil 
piezas encontradas bajo tierra y 
comparar planos de la época con 
los de la estructura encontrada, 
el estudio arqueológico realizado 
en Penco por la Universidad de 
Concepción determinó que los 
restos encontrados frente a la 
Plaza de Armas de la comuna co-
rresponden a la nave central de la 
Iglesia San Francisco. La estruc-
tura colonial estuvo emplazada 
en ese lugar entre 1572 y 1751. 

La investigación estuvo a cargo 
del arqueólogo UdeC, Pedro An-
drade Martínez, quien comandó 
las excavaciones que se realiza-
ron a fines de 2021, en un terreno 
particular frente a la Plaza Los 
Conquistadores. 

La excavación se realizó con el 
apoyo de la Universidad de Con-
cepción y la Municipalidad de 

El alcalde de la comuna, Víctor Hugo Figueroa, recibió el 
documento donde se detalla el hallazgo de la Iglesia San 
Francisco, emplazada frente a la plaza de armas, entre los 
años 1572 y 1751.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE PENCO

Penco, a través del Museo de la 
Historia de la comuna, quienes 
pusieron a disposición a profe-
sionales que se encargaron del 
inventario y limpieza de las pie-
zas encontradas. Entre ellas, des-
tacan loza, soldaditos de plomo, 
materiales metálicos, ladrillos, 
entre otros. 

El investigador detalló que “las 
formas constructivas, los mate-
riales, la disposición de los rasgos 
arquitectónicos nos han permiti-
do comparar tanto en términos 
constructivos como planimétri-
cos, que la estructura que noso-

tros estamos pensando que sería 
la Iglesia San Francisco, efectiva-
mente lo es. Esto, por compara-
ciones con otros planos y otras 
iglesias de la época en otras zonas 
del país”. 

“Luego de analizadas una parte 
de las más de 6 mil piezas encon-
tradas, tenemos la certeza que una 
parte importante de la historia de 
Chile está en Penco”, añadió. 

 
Nuevas excavaciones 

El alcalde de la comuna, Víctor 
Hugo Figueroa Rebolledo, ade-
lantó que esperan continuar con 

las excavaciones durante los pró-
ximos meses, por lo que anunció 
que durante las próximas sema-
nas solicitarán las respectivas au-
torizaciones al Consejo de Mo-
numentos Nacional. 

“En las próximas semanas hare-
mos la solicitud al Consejo de Mo-
numentos Nacionales, para po-
der ampliar aún más el área de 
trabajo, ya que en 2021 sólo nos 
autorizaron intervenir 30 metros 
cuadrados”. 

El Director del Museo de Penco, 
Jaime Robles Rivera, destacó la 
alianza entre la Municipalidad de 
Penco y la Universidad de Con-
cepción, ya que este trabajo man-
comunado permitió dar certeza a 
la hipótesis nacida en 2018, cuan-
do se llevó a cabo la primera exca-
vación en el lugar.

 LA EXCAVACIÓN 
se realizó a fines de 
2021 frente a la 
plaza de armas.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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HASTA EL 29 DE JULIO ESTÁN ABIERTAS LAS POSTULACIONES

Hasta el 29 de julio están abiertas 
las postulaciones del Congreso Astro-
nómico Escolar 2022. Es la décima 
versión del evento más grande en su 
tipo de Chile que se realiza en la Uni-
versidad de Concepción (UdeC) y que 
retorna a la presencialidad tras dos 
años de desarrollo virtual por la con-
tingencia sanitaria de la Covid-19. 
Son más de 500 estudiantes a nivel na-
cional quienes han participado en 
las ediciones previas de la  actividad 
hoy organizada por el Núcleo Milenio 
Titans que lidera el Departamento 
de Astronomía UdeC y del que tam-
bién participan astrónomos de las 
universidades de Valparaíso, Católi-
ca y de Chile; en conjunto con el Cen-
tro de Astrofísica y Tecnologías Afines 
(Cata) y el Fondo Alma 2021.  

 
Participar, motivar y ganar 

Motivar el interés por la investiga-
ción y aprendizaje de las ciencias as-
tronómicas en niños, niñas y jóvenes 
busca el evento, que invita a partici-
par a estudiantes desde sexto básico 
a cuarto medio de cualquier estable-
cimiento del país. “Nuestro propósi-
to es que este Congreso sea lo más in-
clusivo posible y que invitemos a la 
mayor diversidad de estudiantes a lo 
largo de Chile. Como grupo organiza-
dor, los asesores y nuestro jurado nos 
encargaremos de entregarles todas 
las herramientas que necesiten los 
grupos para desarrollar sus proyectos 
y sus habilidades científicas”, asegu-
ra el doctor Rodrigo Herrera, acadé-
mico del Departamento de Astrono-
mía UdeC e investigador del Núcleo 
Milenio Titans y el Cata. 

De eso se trata el proceso que ro-
dea al encuentro científico que se 
realizará el 2 de diciembre en el cam-
pus UdeC penquista: escolares de se-
leccionados tendrán la oportunidad 
de desarrollar, por cuatro meses, una 
investigación vinculada a un tema 
astronómico con apoyo de un asesor 
científico para el trabajo que, una vez 
culminado, se presentará en el Con-
greso ante otros participantes y un ju-

Congreso Astronómico 
Escolar convoca a jóvenes que 
den vida a su décima versión
Estudiantes de 
sexto básico a 
cuarto medio 
de todo Chile 
pueden 
participar del 
certamen que 
se realiza en la 
UdeC.

“Es claro el impacto que produjo en 
mí poder obtener segundo lugar cate-
goría media en la tercera versión y pri-
mer lugar categoría media en la cuar-
ta versión del Congreso: decidir dar el 
paso inicial para mi carrera profesio-
nal”, manifiesta al respecto Pedro Gon-
zález, quien cursa cuarto año de Astro-
nomía en la UdeC, impulsado a estu-
diar tras ganar el certamen. “La 
experiencia de investigación escolar y 
posteriormente de viajar a los observa-
torios Cerro Tololo y Las Campanas me 
permitió vivir más de cerca la realidad 
de un astrónomo, derribando mitos 
románticos que consisten en simple-
mente mirar con un telescopio al cie-
lo y deleitarse con su belleza”, añade.  

 
Para postular 

En el proceso de postulación, en 
una primera etapa,  jóvenes que cur-
sen desde sexto básico deben formar 
grupos de dos alumnos junto a 
un docente (ciencia o currí-
culum afín) y presentar un 
tema de astronomía a in-
vestigar. Luego, el comité 
organizador seleccionará 

10 equipos 

que pasarán a la fase de desarrollo de 
la propuesta y su presentación al cer-
tamen. Finalistas serán dados a cono-
cer el 5 de agosto y se les asignará la 
asesoría de un astrónomo que acom-
pañará el proceso. Los finalistas, com-
petirán a través de un informe escri-
to final, una presentación oral de su 
trabajo en formato audiovisual y un 
afiche gráfico sobre su investigación 
para compartir su investigación con 
toda la comunidad que será 
difundido a través de redes 
sociales. 

En www.as-
t r o . u d e c . c l / t i -
t a n s / c o n g r e -
so.html están 
las bases del 
concurso y la 
p o s t u l a -
ción.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

“Estudiantes han podido 
aprender habilidades 
transversales y les servirán 
durante toda la vida”.  
Pamela Henríquez, 
coordinadora Congreso.

“Entregaremos todas las 
herramientas que necesiten 
los grupos para desarrollar 
sus proyectos”. 
Rodrigo Herrera ,astrónomo e 
investigador UdeC, Titans y Cata

“Es claro el impacto que 
produjo en mí el Congreso: 
decidir dar el paso inicial 
para mi carrera profesional”.   
Pedro González, ganador 2017 
del Congreso y estudiante UdeC
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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rado de distinguidos astrónomos que 
decidirá a los ganadores, que  obten-
drán un premio para apoyar la con-
tinuidad de su interés científico.  

No obstante, la experiencia demues-
tra que se gana más allá de un lugar al 
involucrarse del certamen y el proceso 
que implica. “A lo largo de estos 10 años 
se ha podido acercar la astronomía a 
cientos de estudiantes de todo Chile, 
quienes han podido aprender muchas 
habilidades que son transversales y les 
servirán toda su vida e independiente 
a lo que se dediquen profesionalmen-
te”, sostiene Pamela Henríquez, coordi-
nadora general del Congreso Astronó-
mico Escolar. Pensamiento crítico, to-
lerancia a la frustración, trabajo en 
equipo, ética o paciencia para obtener 
resultados son competencias que se 
aprenden y/o fortalecen al hacer cien-
cia, pero se pueden aplicar e impactar 
en toda dimensión, decisión o labor, 
desde lo personal a lo académico, pro-
fesional y laboral, asegura. Suma el 
aporte que tiene la experiencia de invo-
lucrarse y ver cómo trabajan investiga-
dores en astronomía y rodearse de la 
vida universitaria en el campus UdeC 
tempranamente. 

FINALISTAS DEL 
CONGRESO ganan la 
experiencia de hacer ciencia 
astronómica precozmente y 
primeros lugares obtienen 
valiosos premios como 
visitar observatorios.
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su prevalencia las alergias 
alimentarias en la última 
década y las respiratorias 
afectan al 20-30% de la 
población. 

Tres veces han 
aumentado

Varían las manifestaciones como 
sustancias que las provocan, siste-
ma afectado o magnitud. Son las aler-
gias, de las que cada 8 de julio se con-
memora un día mundial para con-
cienciar la realidad global de la alergia 
e importancia de diagnosticarlas 
para acceder a tratamientos que las 
mantengan controladas, evitando 
malestares y riesgos. 

Hay cuadros que no revisten peligro 
para quien lo manifiesta, más que ser 
molestos, y otros muy complicados y 
hasta potencialmente letales sin ac-
ceso oportuno a atención, según ad-
vierte la doctora Tamara Pérez, médi-
ca inmunóloga de Clínica Biobío so-
bre las alergias, que define como “una 
reacción de intolerancia que se pro-
duce en un grupo de personas respec-
to de sustancias inofensivas para el 
resto de la población y están presen-
tes en nuestra vida diaria, sea en el 
aire, son ingeridos o contactados”.  

Por eso, la alergia se entiende 
como respuesta exagerada del sis-
tema inmune frente a un estímulo 
externo que, precisa la especialista, 
se llama alérgeno. Dentro de estos 
hay ácaros, pólenes, sustancias quí-
micas, fibras textiles, células espe-
cíficas de animales, picaduras de 
insectos o compuestos de los ali-
mentos, entre otros.  

 
Distintos tipos 

Categorizar entre leves, modera-
das y severas, en cuanto a magnitud 
de los síntomas que presente la per-
sona en contacto con el alérgeno, es 
una forma que Pérez menciona para 
clasificar alergias. Pero, no la única. 
También hay respiratorias, cutáneas-
dermatológicas, oculares, alimenta-
rias-digestiva. Esto tiene que ver con 
el alérgeno, tipo de exposición a este 
y manifestaciones clínicas, pero la 
inmunóloga también aclara que hay 
alergias en que se presentan afeccio-
nes multisistémicas como las alimen-
tarias, donde puede haber respuestas 
dérmicas y digestivas tras consumir 
un alimento con alérgeno.  

También cuenta que “hay aler-
gias de tipo inmediato, que son las 
más conocidas y complicadas, y se 
presentan en minutos u horas tras 
la exposición al alérgeno. Y están 
las tipo retardado, que pueden ini-
ciar después dos o tres días después 
de la exposición”.  

Además, hay alergias crónicas o 
persistentes, episódicas e incluso 
unas que remiten. “Las alergias respi-
ratorias tienden a la cronicidad y en 
las alimentarias dependen del tipo y 
edad en que se presente. En niños 
pequeños, a veces, se superan con 
los años y en adultos suelen ser per-
sistentes”, resalta.  

Desde allí, se detiene en la anafi-
laxia como la reacción alérgica más 
grave que puede afectar a personas 
con alergias. Es un evento agudo 

FOTO: PEXELS

en cualquier momento de la vida, 
pongan atención a diversas manifes-
taciones con tal de detectar una 
alergia e iniciar un abordaje que la 
mantenga a raya, donde básico es no 
exponerse al alérgeno. 

Al respecto, la doctora Tamara Pé-
rez reconoce que es fácil que ciertas 
alergias se puedan confundir, prelimi-
narmente, con algunas enfermeda-
des por manifestaciones comparti-
das y bastante diferencia en las tera-
pias necesarias. Caso clásico es de 
las rinitis y cuadros alérgicos causa-
dos por un factor como los pólenes, 
que suelen conocerse como estacio-
nales porque la sustancia predomina 
en el ambiente en épocas determina-
das, donde signos como estornudos, 

rinorrea, congestión nasal, lagrimeo 
o enrojecimiento de ojos fácilmente 
pueden creerse un resfrío o gripe. 
Para distinguir, aclara que “el resfrío 
es un cuadro viral que no debería du-
rar más allá de una semana (5 a 7 
días) y en la alergia es distinto, ade-
más que no se acompaña de todos los 
síntomas generales del resfrío como 
dolor de cabeza, presencia de fiebre 
o dolor faríngeo”. Así pasa también 
con las asmas que pueden tener orí-
genes no alérgicos diversos, algunas 
afecciones cutáneas o ciertos cua-
dros digestivos.  

Favorable es que “el origen alérgi-
co de la enfermedad es fácil de de-
mostrar, donde la historia clínica es 
relevante y se asocia cierta exposición 
a síntomas”, resalta la inmunóloga. Y 
exámenes disponibles identifican 
alérgeno que afecta  y demuestran el 
origen de la alergia.  

 
Prevalencia 

Estudios a nivel internacional han 
mostrado que las alergias han au-
mentado y entre las razones se ha es-
tablecido la “teoría de la higiene” que 
plantea que el exceso de limpieza en 
ambientes donde crecen los infan-
tes ha gatillado que se reduzca su 
normal exposición a agentes que “en-
trenen” al sistema inmunológico, que 
termina reaccionar a todo factor am-
biental que reciba. 

Según evidencia internacional, en 
últimos 10 años se ha triplicado la 
prevalencia de alergias alimentarias, 
que afectan al 6-8% de la población in-
fantil. Las respiratorias, que tienen 
más estadísticas en Chile, afectarían 
20-30% de la población.
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CIERTOS CUADROS 
ALÉRGICOS  se pueden 
confundir con resfríos. Pero 
tienen diferencias en 
síntomas y abordajes.

que puede ocurrir segundos o minu-
tos tras exponerse a un alérgeno 
como veneno de la picadura de abe-
ja o frutos secos como el maní y cuya 
sintomatología incluye erupción cu-
tánea, náuseas, vómitos, inflama-
ción, dificultad para respirar y shock. 
Sin tratamiento inmediato puede 
causar pérdida de consciencia o lle-
var a la muerte, afirma. El asma alér-
gica es otra que nombra como muy 
compleja por las implicancias de 
una crisis asmática. 

 
Detectar y tratar 

Por sus posibles complicaciones 
y riesgos, es relevante que las perso-
nas, sobre todo padres y familias de 
infantes, si bien pueden gatillarse 

ESTA CONDICIÓN QUE VA EN AUMENTO MUNDIAL HOY CELEBRA SU DÍA MUNDIAL

Alergia: ¿qué es esa reacción 
exagerada del sistema inmune?
Una sustancia presente de manera cotidiana e inocua para parte importante de 
la población para otros es un alérgeno que provoca distintas manifestaciones, 
algunas otros les causa diversos síntomas, que podrían ser severos y letales.  

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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para postular a pro-
yectos de inversión del 

Fndr, a raíz de la carencia de 
equipos de profesionales en comu-
nas más vulnerables, Constanzo co-
mentó que a través de asistencias 
técnicas se mejorará la competitivi-
dad  con el reforzamiento técnico de 
comunas como la que él dirige . 

Desde la Municipalidad de Flo-
rida, informaron que la prioridad 
es la ejecución de la construcción 
de un cementerio cuyo monto de 
inversión es cercano a los $ 800 
millones y contempla beneficiar a 
más de 10 mil habitantes de dicha 
localidad. 

$3.000 millones, aproximadamente, es la 
inversión correspondiente a la respo-
sición de un Cesfam en Hualqui, 
según su alcalde y que buscan sea 
concretado si se aprueba el presu-
puesto del Fndr. 

La Región del Biobío podría terminar con 
23 de sus 33 comunas en Zona de Rezago

ALCALDES ESPERAN PODER CONTAR CON MAYOR INVERSIÓN PÚBLICA 

Son 16  las nuevas comunas de la 
Región del Biobío que se preten-
den integrar al Programa de Reza-
go, el que en la actualidad ya rige 
para la Provincia de Arauco. Así lo 
confirma documento enviado al 
Diario Concepción por el Gobierno 
Regional del Biobío (Gore). 

 Vale recordar que el próximo 12 
de julio representantes del Consejo 
Regional (Core) y del Gore estarán 
en Santiago pidiendo, ante la Di-
pres, un presupuesto regional (Fndr) 
para 2023 de $133 mil millones.  

 Andrés Parra, presidente de la Co-
misión de Presupuesto y Proyectos 
de Inversión del Core, adelantó que 
además  se va a pedir la mencionada 
incorporación de estos puntos del 
territorio local al plan de rezago.   

“Vamos a Santiago con una comi-
sión de cinco consejeros regionales, 
más el Gobernador Regional (Rodri-
go Díaz) y su equipo técnico para de-
fender el presupuesto regional (Fndr) 
para el 2023, donde para nosotros 
hay puntos importantes como lo re-
lativo a la creación de nuevas zonas 
de rezago”, resaltó Parra. 

 
Arauco 

Actualmente son siete las comu-
nas que están en Zona de Rezago y 
corresponden a la totalidad de la 
Provincia de Arauco. De existir el 
visto bueno al proyecto, que buscan 
en conjunto el Gore y el Core, el Bio-
bío contará con 23 de sus 33 ciuda-
des en esta condición.  

Ante lo anterior, el presidente de 
la Comisión de Presupuesto y Pro-
yectos de Inversión afirmó que “es-
tamos terminando con la zona de 
Rezago de Arauco, respecto de la 
cual estamos solicitando una am-
pliación porque existen muchos 
proyectos que aún no se materiali-
zan y no hay ninguna posibilidad 
que se haga en un plazo corto. En-
tonces el objetivo del programa 
zona de rezago no se ha cumplido, 
que es trabajar la superación de la 
pobreza de estas comunas”.  

Parra detalló además que la am-
pliación para Arauco sería de dos 
años, mientras que el programa 
nuevo está contemplado para ocho. 

Proyectos y comunas 
Frente a la posibilidad de pasar a re-

zago las comunas del Biobío han reac-
cionado al respecto, destacando que 
desde ya aparecen las expectativas 
en torno a proyectos comunales. 

Cristian Peña , alcalde de Lebu, y 
presidente de Arauco 7, entidad 
que asocia a los municipios de esa 
Provincia, explicó que lo más prio-
ritario obtener 
nue vamente 
recursos para 
contar en la 
glosa corres-
pondiente 
al progra-
ma de la 
zona de 
rezago, de 
forma de 
ejecutar pro-
yectos más 
bien de cor-
to plazo 
que ha-
gan mover 
la econo-
mía del te-
rritorio y 
“emparejar la 
c a n c h a ” ,  
como resaltó el 
jefe comunal. 

Para Jorge 
Constanzo, alcalde 
de Hualqui, uno de 
los planes más re-
levantes para su 
comuna es la re-
posición de un 
Cesfam cuyo 
monto de in-
versión supera-
ría los $3.000 millones y 
considera más de 23 mil beneficia-
rios, aproximadamente. 

Otras propuestas importantes 
para Hualqui, según su alcalde, son 
un proyecto que involucra más de 
$1.000 millones para la construc-
ción de casetas sanitarias junto con 
otras iniciativas de agua potable y 
alcantarillas; áreas de electrifica-
ción rural y una cancha para el sec-
tor de Talcamavida que forma par-
te del plan de 50 canchas impulsa-
do por el Gore. 

Sobre la desigualdad generada 

Principal avance sería lograr que la glosa del 
Fndr correspondiente a esta categoría cuente 

nuevamente con recursos. Iniciativas más 
valoradas por alcaldes incluyen un 

Cesfam, cementerios, agua potable, 
canchas y electrificación rural.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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REGIÓN DEL BIOBÍO

   Las comunas suceptibles de ser propues-
tas como Zona Rezagada en materia social 
en la Región del Biobío son las que se 
presentan a continuación. Al respecto, se 
indica que la región cuenta con una zona 
rezagada en materia social y su respectivo 
plan vigente aprobado por el Consejo 
Regional, para las comunas de Arauco, 
Curanilahue, Los Álamos, Lebu, Cañete, 
Contulmo y Tirúa hasta el año 2022.

REGIÓN COMUNA
BIOBÍO FLORIDA
BIOBÍO HUALQUI
BIOBÍO SANTA JUANA
BIOBÍO LOS ÁNGELES
BIOBÍO ANTUCO
BIOBÍO LAJA
BIOBÍO MULCHÉN
BIOBÍO NACIMIENTO
BIOBÍO NEGRETE
BIOBÍO QUILACO
BIOBÍO QUILLECO
BIOBÍO SAN ROSENDO
BIOBÍO SANTA BÁRBARA
BIOBÍO TUCAPEL
BIOBÍO YUMBEL
BIOBÍO ALTO BIOBÍO
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DISMINUCIÓN FUE DE MÁS DE $20

El incremento en el valor del 
cobre ayudó a este descenso.  
El precio terminó en U$3,554  
la libra.

Una baja de más de $20, al 
cierre, tuvo ayer el precio del 
dólar en Chile. 

Esto tras la jornada histó-
rica del miércoles cuando la 
divisa llegó a los $1.000 en la 
bolsa generando las reaccio-
nes inmediatas del mercado 
y del Poder Ejecutivo, en voz 
del Ministro de Hacienda, 
Mario Marcel. 

Vale recordar que el pro-
pio secretario de Estado dijo 
durante las últimas horas que 
“sería oportuno que el Banco 
también pudiera compartir 
su propio diagnóstico sobre 
lo que está ocurriendo con el 
tipo de cambio”. 

 
Baja 

En rigor el dólar, en su 
apertura de ayer, retrocedió 
hasta $14,41. Mientras que al 
cierre cayó $22,61 llegando 
al valor de $952,17. 

Cobre 
Tras el valor de $1.000 del 

dólar es que los analistas ex-
plicaban que la baja en el pre-
cio del cobre podría ser factor. 

Punto que volvió a la pales-
tra con la mencionada baja 
de los $22,61.  

Es que el repunte del co-
bre en la Bolsa de Metales 
de Londres fue de 4,11%, lo 
que se tradujo en US$3,554 
la libra.

FOTO: PEXELS
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Un incremento de un 9,6% 
registró el Índice Nominal de 
Remuneraciones (IR) y el 
Costo de la Mano de Obra 
(Icmo). Esto en mayo de este 
año y en base a los últimos 12 
meses. 

Así lo dio a conocer el Ins-
tituto Nacional de Estadísti-
cas (INE), consignando que el 
“sector económico, Comer-
cio, Industria Manufacturera 
y Construcción consignaron 
las mayores incidencias 
anuales positivas en ambos 
indicadores”. 

Por su parte, el IR real -que 
mide la evolución de las re-
muneraciones ajustadas por 
la variación mensual del Índi-
ce de Precios al Consumidor 
(IPC)- disminuyó 1,8% en 

doce meses, acumulando 
una variación de -1,5% en lo 
que va del año.  

La remuneración media 
por hora ordinaria fue $5.799, 

anotando un alza interanual 
de 8,2%. Este valor se ubicó en 
$5.502 para las mujeres, 
mientras que para los hom-
bres se situó en $6.055.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Remuneración por hora pagada 
de trabajadores subió en 9,6%

Tras llegar a $1.000 
el dólar volvió a 
presentar una baja  
luego de semanas

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

4,11%
fue el alza del cobre en la Bolsa de Metales de Londres.
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El Biobío será parte de las 
comisiones técnicas del 
Comité de Desarrollo 
de la Industria del H2V   

CONFIRMÓ EL MINISTERIO DE ENERGÍA

La Región del Biobío será in-
cluida en las comisiones técnicas 
del reciente Comité de Desarro-
llo de la Industria de Hidrógeno 
Verde que inició el Gobierno. 

Así lo confirmó el Ministerio 
de Energía explicando que la 
nueva entidad contempla una 
labor de carácter nacional. “En 
las próximas semanas iniciare-
mos este trabajo específico, con 
aristas estratégicas y tácticas”, 
dijeron desde la cartera. 

Vale recordar que el Comité 
fue presentado durante estos 
días por parte del Presidente de 
la República, Gabriel Boric. En-
tidad interministerial, que ya 
tuvo su primera sesión, que está 
compuesta por las carteras de 
Energía, Economía, Hacienda, 
Relaciones Exteriores, Desarro-
llo Social, Obras Públicas, Trans-
portes, Bienes Nacionales, Me-
dio Ambiente, Agricultura, 
Ciencias, y Corfo.  

 
Funciones 

Si bien hasta ahora el Minis-
terio de Energía no entregó ma-
yores detalles de quiénes serán 
parte de las comisiones técni-
cas, en cada región, hay certeza 
que la iniciativa tiene por obje-
tivo impulsar la descarboniza-

Enap dice que 
cuenta con 

infraestructura 
para labores de 

Hidrógeno Verde. 
Desde Corfo se 

refirieron a la 
capacidad de 

recursos eólicos 
que hay en la 

zona. 

ción para enfrentar el cambio 
climático y promover un nuevo 
modelo de desarrollo sustenta-
ble para Chile. 

Además entre las funciones 
del Comité destaca el apoyo a la 
implementación de la Estrate-
gia Nacional de Hidrógeno Ver-
de; articulación y gestión de ini-
ciativas desde el Estado, a través 
de Corfo, para el desarrollo de 
esta industria, entre otras. 

 
La mirada del Biobío 

Frente al inicio de este Comi-
té, distintas voces locales realiza-
ron un análisis del papel que po-
dría tomar la Región. 

“Particularmente en la Re-
gión del Biobío las condiciones 
para el desarrollo de energía eó-
lica, que puedan ir a la genera-
ción de hidrógeno verde está 
en pleno progreso. Además, 
contamos con algunos de los 
puertos más importantes del 
país, lo que posibilita que tam-
bién podamos ser exportado-
res desde la Región”, sostuvo 
Roberto Preau,  gerente (s) de 
Enap Refinería Biobío. 

“En cuanto a Enap, tenemos 
una infraestructura logística y 
portuaria de almacenamiento 
ya instalada que evidentemente 
aceleran la instalación de cual-
quier proyecto de esta naturale-
za en la zona”, agregó Preau.  

 
Competencia  

“El acceso a energía renovable 
que sea barata de la Región del 
Biobío no es tan significativa 
como en otras localidades del 
país. En el Biobío hay recursos 
eólicos que son buenos, pero no 
extraordinarios. La competen-
cia a la que entraría la Región 
hoy es global frente a países 
como Arabia Saudita y otras na-
ciones”, explicó Eduardo Britán, 
ex ministro de Obras Públicas y 
actual presidente del Club de 
Innovación de Corfo, institución 
que estará a cargo de la articu-
lación de los reparticiones de 
Gobierno que participan. 

Parte de los problemas que 
identifica Britán son los de ren-
tabilidad de trabajar  con esta al-
ternativa energética, principal-
mente, los costos de traslado. 
“Siempre hay que mirar el costo 
del Hidrógeno Verde en base a 
las facilidades que tiene Enap. 
Eso significa trasladar ese hi-
drógeno desde el Golfo de Arau-
co a las zonas de Talcahuano. 
Ese traslado es muy costoso, por 
lo cual a uno le surgen dudas si 
hay una realidad verdaderamen-
te viable de exportación en for-
ma directa”, agregó.

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Cabe destacar que antes del surgimiento de este comité interministerial, ins-
tituciones de educación superior, gremios, organizaciones de la sociedad civil, 
autoridades de gobierno y representantes de la industria se reunieron con el ob-
jetivo de aunar esfuerzos y determinar qué pasos debe seguir la Región del Bio-
bío para desplegar todo su potencial de producción en esta materia. Fue así como 
surgió la Alianza Estratégica Hidrógeno Verde para el Biobío (AH2vBiobío). 

“Esta alianza me parece una alternativa muy interesante que hay que apo-
yar. Esta iniciativa puede llegar a resolver los desafíos que he mencionado. En 
la medida que esta alianza avance se puede abrir un camino con el apoyo del 
comité interministerial”, cerró Britán. 

Desde la Alianza AH2vBiobío, manifestaron que instancias conforma-
das por el Gobierno son de mucha ayuda para la realización de proyec-
tos vinculados al H2V. “Estamos muy contentos de que se haya formado 
este panel interministerial para poder acelerar la transición energética 
al Hidrógeno Verde. Con este nuevo comité  se puede ver mejorada la tra-
mitación de permisos con cualquier proyecto que se relacione con el paso 
al hidrógeno. Lo que hace este panel es poder optimizar todo el tiempo 
que va a requerir alcanzar la transición energética”, señaló la gerenta de 
la Unidad de Hidrógeno del ITT UdeC y coordinadora del mapeo de opor-
tunidades y casos de negocio de AH2vBiobío, Andrea Moraga. 

Alianza Estratégica Hidrógeno Verde para el Biobío 
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En esta ocasión serán la 
soprano Natalia Vilches y el 
cantante Miguel Asenjo los 
invitados especiales.

Voces invitadas 
especiales

En los 11 años del concurso 
en la Región ha recibido más 
de 88 mil cuentos y premios 
para 79 autores.

Iniciativa literaria 
en números

Versión número 11 de la iniciativa de Fundación Plagio, 
Cmpc y UdeC tendrá distintas actividades in situ dentro de 
los próximos meses en diversos puntos de la Región.

Biobío en 100 Palabras 
lanza edición 2022 con 
hincapié en lo presencial

CONVOCATORIA ESTARÁ ABIERTA HASTA EL 14 DE OCTUBRE

Una pantalla gigante en Plaza Tri-
bunales con testimonios visuales 
de su presencia en la zona y la entre-
ga del libro por sus 10 años en la Re-
gión dieron el vamos en la jornada 
de ayer a la XI edición del concurso 
Biobío en 100 Palabras, el cual bajo 
el lema “Escribir también es movi-
lizar, transformar, cambiar, transi-
tar, recorrer”, vuelve con un marca-
do acento en la realización de acti-
vidades presenciales. 

“La principal novedad de este año 
es la vuelta a encontrarnos en los es-
pacios públicos, muestra de ello es 
este lanzamiento en este punto neu-
rálgico de la ciudad de Concepción. 
Volvemos con talleres y charlas pre-
senciales en distintas comunas de 
la Región, nos desplegaremos en 
distintos puntos del Biobío”, desta-
có Soledad Camponovo, coordina-
dora general de Fundación Plagio, 
quienes junto a Cmpc y la UdeC or-
ganizan esta instancia literaria. 

Es así como se proyecta el ciclo 
gratuito de encuentros presenciales 
“Escribir también es…”, que reunirá 
a autores nacionales y locales quie-
nes conversarán con los asistentes 
sobre sus procesos creativos, entre-
gándoles herramientas para escribir 
sus historias. Dentro de los confirma-
dos se encuentra la escritora y perio-
dista Alejandra Costamagna y el ar-
tista visual, cineasta y académico de 
la UdeC, Francisco Huichaqueo. Es-
tos encuentros se llevarán a cabo en  
agosto y septiembre.    

En cuanto a talleres, el primero de 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

Tras el aplaudido y emocionante 
concierto de aniversario número se-
tenta, la Orquesta Sinfónica UdeC des-
plegará hoy y mañana un especial re-
pertorio en base a composiciones de 
cintas animadas que evocarán nos-
tálgicos momentos en adultos y en los 
más pequeños del hogar. 

Se trata del concierto “La mágica 
música de Disney &Pixar”, que tendrá 
sus dos presentaciones a las 19.30 ho-
ras. Como invitados especiales estarán 
la soprano Natalia Vilches y el can-
tante -participante de The Voice Chi-
le- Miguel Asenjo. 

“Para nosotros en Corcudec nos pa-
rece de gran importancia crear even-
tos para todo tipo de público, entre 
ellos, los niños y no tan niños que ad-
miran los soundtracks de los clásicos 
de Disney. Por ello, estamos seguros 
que este evento estará lleno de magia, 
alegría y, por supuesto, el alto nivel de 

las y los músicos de la Orquesta Sinfó-
nica UdeC”, explicó Mario Cabrera, 
gerente de Corcudec. 

Es así como la agrupación clásica 
penquista interpretará obras de des-
tacados y recordados films de anima-
ción como “El Rey León”, “Coco”, “Po-
cahontas”, “La Sirenita” y “La Bella y la 
Bestia”, entre muchos más bajo la ba-
tuta del también músico de la Sinfóni-
ca UdeC y director Raúl Muñoz, quien 
también condujo en ocasiones ante-
riores repertorios temáticos simila-
res, como The Best Concert Series. 

Para Asenjo, esta experiencia de 
compartir escenario con la Orquesta 
UdeC y con un repertorio tan especial 
significa  “una emoción gigante, porque 
la Sinfónica es una agrupación histó-
rica, que prácticamente la conoce todo 
el país. Nunca había tenido la posibili-
dad de cantar con ellos y creo que va a 
ser un bonito concierto. Siendo de la 

lo que estamos preparando, por lo cual 
ha significado un gran desafío. El pú-
blico se va a encontrar con mucho 
profesionalismo, emoción y entrega, 
creo que va a ser un show entretenido 
y de primer nivel, donde van a escuchar 
clásicos por voces diferentes, lo van a 
disfrutar muchísimo”. 

Imperdible concierto ideal para 
disfrutar en familia en estas vacacio-
nes de invierno, cuyas entradas se 
encuentran disponibles a través de 
www.corcudec.cl o directamente en 
la boletería del Teatro UdeC a $7.000 
balcón, $10.000 platea alta y $12.000 
platea baja.

ellos sobre escritura será mañana a 
las 11.00 horas en Casa Pewen, ubi-
cada en calle Veteranos del 79 nú-
mero 430. En la ocasión, se regala-
rán libros con los mejores 100 cuen-
tos de la pasada edición del 
concurso. Para participar escribir al 
mail info@en100palabras.cl. 

Y para el 14 de julio, a la misma 
hora, pero en el Centro Cultural de 
Hualpén, autores que aparecen en 
el libro con los 100 mejores cuentos 
del concurso conversarán con la 
poeta Miriam Leiva, compartiendo 
experiencias sobre la escritura de 
cuentos.  

Como en todas las ediciones, 
cada participante podrá enviar has-
ta 5 cuentos, escritos en español y 
mapudungun a través de bio-
bioen100palabras.cl cuyo plazo má-
ximo es el 14 de octubre.  Entre los 
relatos que se recepcionen se entre-
garán ocho premios que van desde 
una biblioteca de literatura con-
temporánea chilena hasta  
$1.000.000 para el cuento ganador 
del Primer Lugar.  Además, se pre-
miará al colegio de la Región que en-
víe más cuentos al concurso.  

“Queremos que toda la comuni-
dad de la Región sea parte de este 
concurso, pero por sobre todo ha-
cemos especial llamado a nuestros 
estudiantes, que es una comunidad 
ávida por participar de este tipo de 
instancias de expresión ciudada-
na”, concluyó Rodrigo Piracés, di-
rector de Extensión UdeC.

Sinfónica UdeC recrea las melodías de Disney & Pixar
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VARIAS PERSONAS 
pasaron por Plaza 
Tribunales y se 
hicieron con una 
copia del libro 10 años 
de Biobío en 100 
Palabras. 

EL REPERTORIO CONTEMPLA diversas e icónicas piezas de recordadas 
películas animadas de Pixar y Disney.

“Volvemos con talleres y charlas 
presenciales en distintas 
comunas de la Región”. 
Soledad Camponovo, coordinadora 
general de Fundación Plagio. 

Desde ayer y hasta agotar 
stock se repartirán gratis 
en la Pinacoteca los libros 
con los 100 mejores relatos 
del año pasado. 

El jurado de esta décimo 
primera edición está 
integrado por Alejandra 
Costamagna, Noelia 
Carrasco, y Luis Barrales.

zona es un privilegio estar con ellos”. 
A lo que añadió que “si bien he can-

tado diversos estilos como pop, mam-
bo, boleros, entre otros, nunca como 
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Sin descanso continúa el calendario del atle-
tismo regional que, en esta temporada 2022, 
está cargado de eventos. 

Una nueva parada del circuito se produci-
rá este fin de semana, con  el Torneo de Cross 

Country del Club Atlético Cadecu, en el esta-
dio Federico Schwager de Coronel. 

La prueba se realizará este sábado y com-
prenderá las categorías desde 2009 -2014, U16, 
U18, U20, Adultos y Master.

Se viene el Cross Country del Club Atlético Cadecu 
FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

CAMILA ERNST, VELERISTA DE TALCAHUANO

Lejos del ruido de la Villa 
Olímpica, en el Embalse de To-
miné, una juvenil figura de la vela 
chilena trabajó en silencio, re-
gata tras regata, para colocar su 
nombre entre las mejores del Op-
timist de los Juegos Bolivarianos 
de Valledupar. 

Una medalla de plata aportó 
finalmente Camila Ernst para el 
cuarto lugar obtenido por el 
Team Chile en el evento conti-
nental. Nuevo logro para la de-
portista de Talcahuano que, con 
solo 15 años, no para de conso-
lidarse como uno de los más 
grandes proyectos de la discipli-
na en el país. 

Recién llegada de Colombia, 
la especialista se muestra sa-
tisfecha tras su paso por el tor-
neo. “Estoy cansada, pero valió 
la pena. Fue una tremenda ex-
periencia, me encantó compe-
tir afuera con deportistas de 
tantos países y conocer este 
grupo de navegantes más gran-
des, convivir y aprender de 
ellos”, asevera. 

 
Su mayor hito 

Sobre la competencia, la expo-
nente del Club Optimist Talca-
huano enfatiza en las dificulta-
des que encontró en aguas cafe-
teras. “La cancha era muy difícil, 
desde los estratégico una de las 
más complejas  de las que he co-
rrido en mi vida. Me costó mu-
cho, pero aprendí un montón. 
Era muy impredecible en cuan-
to a la cantidad de viento y por 
donde este entraba, después se 
podía ver el patrón pero costaba 
bastante identificarlo, había que 
estar demasiado atento y sacar 
mucho la cabeza del bote. Su-
mado a eso, el nivel de las rivales 
era alto, así es que de verdad fue 
un desafío muy grande”, detalla. 

Con varias presencias en com-
petencias internacionales, Ca-
mila reconoce que esta actua-
ción es la más importante en lo 
que va de su carrera. “Formar 
parte del Team Chile, represen-
tar a mi Región y al país, fue muy 

“Fue un orgullo ganar una medalla 
para Chile, feliz de la oportunidad” 

nencia; fue bonito”, dice. 
Desde el ámbito deportivo, Ca-

mila rescata también su creci-
miento.   “Viajé con metas de 
rendimiento donde el objetivo 
era la técnica, el armado de bar-
co, la puesta a punto del bote, el 
buen análisis de la regata, buenas 

FOTO: MATIAS CAPIZZANO

La deportista fue una de las mejores cartas regionales en los 
recientes Juegos Bolivarianos de Colombia, donde se colgó plata 
en el Optimist. Un paso más en una ascendente carrera que no 
parece ver techo.  

partidas y pasadas de boyas. Y 
también con metas de resultado, 
de quedar entre las dos primeras. 
En ambas cumplí y eso me dejó 
tranquila”, manifiesta. 

Rendimiento que la tiene lista 
para su próximo paso. “Estoy 
muy entusiasmada de traer esta 
medalla a Chile y participar en 
estos torneos. Tengo ganas de 
seguir en otras clases, cerrar mi 
año de Optimist y saltar al Laser. 
Tenemos buen nivel en nuestra 
zona y en el país. Ahí podría es-
tar mi futuro en la vela”, cierra.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

importante para mí, muy orgu-
llosa de la oportunidad porque 
es una medalla diferente. Pese a 
que no estuve en la Villa Olímpi-
ca para estar cerca del embalse, 
me encontré con varios deportis-
tas chilenos en el aeropuerto y 
eso igual dio sentido de perte-
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CARRILERO TIENE 20 AÑOS

Otra joven cara para un 
plantel de corta edad. Simón 
Contreras, el “Pitu”, reforza-
rá a Universidad de Concep-
ción de cara a la segunda eta-
pa del torneo de Primera B. 

La nueva incorporación de 
UdeC debutó profesional-
mente el 11 de octubre de 
2020, reemplazando al 90+5’ 
a Joaquín Larrivey en el 3-0 
sobre Deportes La Serena. 
En ese torneo, participó de 
cuatro duelos con Hernán 
Caputto como DT y en otros 
10 con Rafael Dudamel en la 
banca. En total, en la tem-
porada 2020, sumó 576 mi-
nutos, jugando 7 partidos 
desde el primer minuto, in-
gresando en los otros 7 
desde la suplencia. El 
“Pitu”, además, anotó 
un gol en el 2-2 ante 
Iquique, en la que 
ha sido su única 
conquista como 
profesional. En 
ese torneo, Con-
treras se desempe-
ñó como un extre-
mo neto, ya que la po-
sición de lateral derecho 
la cubrían Matías Rodrí-
guez o Augusto Barrios. 

En la campaña 2021, don-
de la “U” peleó el descenso, 
curiosamente el carrilero 
jugó menos partidos en los 
azules (11), aunque sumó 
mayor cantidad de minutos 
(634) en el campeonato na-
cional, arrancando como ti-
tular en ocho ocasiones y 
desde la banca en tres due-
los. No marcó goles un juga-
dor que en Copa Chile, en 
ese mismo año, disputó tres 
partidos, sumando 246’ en 
los encuentros frente a San 
Luis (2) y Fernández Vial (1). 
En tal campaña, fue dirigido 
en cinco cotejos por el ve-
nezolano Dudamel, tenien-
do en ocho partidos a Este-
ban Valencia como DT y a 
Cristian Romero en uno. 
Contreras se desempeñó en 
posiciones ofensivas mayor-
mente, ya que el puesto de la-
teral por derecha lo cubría 
Yonathan Andía. 

En aquel 2021, además, Si-
món jugó la Copa Liberta-
dores, estando presente en 
los dos partidos de la “U” 
ante San Lorenzo: empate 1-
1 en Santiago y derrota 0-2 
en Buenos Aires con una de-
legación juvenil práctica-
mente en su totalidad. 

¿Y en este año? El “Pitu” 
bajó sus números considera-

El “Pitu” llega a reforzar la 
banda derecha del Campanil

Simón Contreras llega a 
préstamo desde U. de Chile al 

cuadro auricielo, que suma otra 
incorporación en esta 

temporada tras la llegada del 
uruguayo Damián González. 

FO
TO

: PU
E

B
LO

 B
U

LLA
N

G
U

E
R

O

blemente. En los 18 partidos 
que la Universidad de Chile 
ha disputado en la campaña 
2022, Contreras ha estado 
presente sólo en cuatro, 
siendo titular en dos de ellos 
(el triunfo 4-2 sobre Unión La 
Calera y el empate sin goles 
ante Palestino). En ambos 
partidos, jugó como lateral 
por la banda derecha en una 
línea de cuatro. En total, 194 
minutos en esta temporada 
que sin duda no deben te-
ner contento a un jugador 
que busca rodaje, ya que des-
de el 16 de abril que no jue-
ga duelos oficiales. 

Así, tras la incorporación 
como extremo izquierdo del 
uruguayo Damián González, 
el entrenador de UdeC, Mi-
guel Ramírez, logra fichar a 
otro refuerzo de cara al tor-
neo de Primera B. Por sus per-
gaminos y experiencia en los 
azules, Simón Contreras de-
bería ser un aporte en el Cam-
panil de cara al objetivo de za-
far del descenso. Tomando 
en cuenta sus características, 
además, el “Pitu” debería 
complementarse en el late-
ral Javier Saldías por toda la 
banda derecha, cumpliendo 
una labor más ofensiva.  

En las próximas horas se 
espera que UdeC presente 
oficialmente a su segundo 
refuerzo, que buscará tener 
rodaje y una buena campaña 
en un club que, más allá de 
zafar de la zona peligrosa en 
la tabla, tiene ilusión de me-
terse en la liguilla y avanzar 
de ronda en la Copa Chile, 
donde se medirá en octavos 
de final ante Magallanes. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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CHILE EN MUNDIAL FEMENINO DE HOCKEY CÉSPED

En el deporte chileno “invertir en 
verde” es muy extraño. Casi no ocurre 
y siempre hay que mostrar resultados 
para tener apoyo. En el hockey cés-
ped, tanto en damas como en varones, 
hace años se inició una labor planifi-
cada, seria, con la traída del histórico 
entrenador Sergio “Cachito” Vigil 
como punto de partida. Una discipli-
na que tiene una actividad intensa 
en muchas regiones, entre ellas Bio-
bío, y que poco a poco comenzó a 
crecer y competir de mejor manera a 
nivel de selecciones adultas.  

Por eso, lo que están haciendo las 
“Diablas” en el mundial femenino que 
se disputa en Países Bajos y España, 
puede que sorprenda a quienes no si-
guen este deporte, pero no a sus pro-
tagonistas. Han estado a la altura en 
su primera participación en un certa-
men de esta envergadura: un triunfo 
ante Irlanda y parejos duelos frente a 
Alemania y Países Bajos, en un rendi-
miento que les dio la posibilidad de 
avanzar y jugar por un lugar en los 
cuartos de final. Mañana, desde las 
13.30 horas, buscará la ronda de los 
ocho mejores ante Bélgica. 

Manuela Urroz es una de las juga-
doras más emblemáticas del selec-
cionado, y analizó lo que ha sido la 
participación hasta ahora. “Nos en-
frentamos a distintos tipos de rivales. 
Primero a Alemania, luego a Irlanda 
que era el partido que queríamos ga-

Un resultado 
que premia 
años de  
esfuerzo, 
sacrificio y 
trabajo serio
Las “Diablas” han competido de igual a 
igual con rivales de las más fuertes del 
planeta. Y no es casualidad, sino el fruto 
de un proceso largo como pocos en el 
deporte nacional.

FOTO: INTERNATIONAL HOCKEY FEDERATION (FIH)

Sobre la evolución y crecimiento del 
hockey nacional, aseguró que “sin duda 
acá hay un trabajo enorme, un staff 
que ha creído y entregado todo por lle-
gar donde están ahora. El entrenador 
Diego Amoroso lleva mucho tiempo en 
este proceso y ha sido un pilar funda-
mental y la llegada de Vigil claramen-
te hizo que este equipo cambiará la 
mentalidad y entender que se puede, 
siempre se puede. Estas deportistas 
han dejado muchas cosas por cumplir 
este sueño, que no solo es de ellas, sino 
de todos que amamos este deporte. 
¡Son totales!”.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

nar y cerramos con una buena presen-
tación ante el campeón olímpico y 
mundial. Nos quedamos con buenas 
sensaciones de nuestro juego, cómo 
pudimos afrontar estos encuentros y 
obviamente felices por clasificar a la 
siguiente fase, donde nos mediremos 
con Bélgica. Ellas han hecho un buen 
torneo, están mejor posicionadas en 
el ranking pero creemos que tene-
mos chances de seguir avanzando”. 

Del proceso integral que se ha desa-
rrollado en el hockey césped nacional, 
Urroz aseguró que “ha sido una labor 
de muchos años, de muchos torneos, 
de un grupo humano que viene traba-
jando fuerte y dejando hartas cosas de 
lado. Por eso, totalmente es un premio 
a todo lo desarrollado en este periodo”. 

 
Puro orgullo 

Sergio “Cachito” Vigil, entrenador 
de las “Diablas”, indicó que “tenemos 
un gran orgullo y satisfacción por esto. 
Personalmente, tengo mucha gratitud 
al hockey chileno por liderar este pro-
ceso. Estar acá es un sueño grande que 
teníamos hace tiempo, creímos y tra-
bajamos para lograrlo. Queremos de-
jar nuestro sello y jugar como mundia-
listas, ese era el desafío. Faltaba dar el 
salto de la clasificación, y cuando se lo-
gró lo que ya se estaba gestando en sus 
cuerpos y mentes se concretó, y hoy en 
el mundial se consolidó”.  

Al respecto, agregó que “se debe dis-
frutar y valorar el éxito conseguido, 
pero siempre pensando que el próximo 
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la mejor forma al mundial. Habernos 
preparado con Argentina nos dio un rit-
mo y una adaptación al juego interna-
cional que no lo hubiésemos logrado en 
ninguna otra gira”.  

Evelyn Bastidas, entrenadora del 
Club Amanecer, comentó que “la ver-
dad es que todo esto ha sido increíble, 
ver a nuestra selección representando 
a nuestro país en un mundial es algo 
que esperábamos hace mucho tiem-
po. Lo más lindo es verlas compitien-
do a un alto nivel, jugando de igual a 
igual con potencias del hockey. Como 
lo dijo el entrenador Sergio Vigil, las 
chicas no fueron a participar, sino a 
competir y eso ha quedado demostra-
do con creces”. 

CLASIFICADOS

Por extravió queda nulo cheque N°5255261, cuenta Banco Itaú N° 215647264, 
monto $ 589.050. Titular I. Municipalidad de Concepción.

 JUDICIALES Y LEGALES

partido comenzaremos en cero. Son 
aprendices permanentes y queremos 
seguir exigiéndonos cada día para des-
cubrir nuevos límites. Ha sido un pro-
ceso de aprendizaje permanente, don-
de el staff ha aprendido de las jugado-
ras y viceversa, en un ciclo donde 
hemos sido una familia, un puño de-
portivo, teniendo hermandad y disfru-
tando el camino juntos”.  

Diego Amoroso, asistente técnico 
de la selección, señaló que “el momen-
to vivido ahora es muy bueno y la sen-
sación es muy positiva. Realmente el 
equipo no hay dudas que ha tenido 
una actuación muy importante, de-
jando de lado que es la primera vez 
que participamos en un evento de este 
tipo. Las chicas han realizado una ac-
tuación extraordinaria, y la palabra 
que mejor lo grafica es orgullo”. 

Además, indicó que “el proceso que 
nos trajo hasta acá ha sido muy acer-
tado, no solamente por lo que hemos 
logrado en los últimos años, sino más 
bien por lo que hicimos para llegar de 
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Eugenio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Avenida Roosevelt 1694

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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